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雙方允落實相關策略 推進框架協議發展前海

香港文匯報訊（兩會記者組 徐海

煒 北京報道）國家「十二五」規劃
綱要中，將港珠澳大橋列入港澳地
區的專門章節。全國政協常委郭炳

湘向全國政協提案，建議在港珠澳
大橋上加建鐵路，指初步估計在港
珠澳大橋上加建鐵路，大橋的建築
成本大約增加3成，卻可大大提高
香港、澳門及珠海三地經濟效益。

郭炳湘稱，要提升香港的優勢，
加強粵港澳的融合及珠三角的競
爭，就不能不重新檢視該區交通網絡
設計，是否配合全國的發展形勢。港
珠澳大橋的增建鐵路，能「配合珠江
口岸各城區現有和已規劃的地鐵、城
際及高鐵網絡，可以完善區內以至
全國鐵路網絡的接駁。」

他認為，香港、珠海、澳門雖同
位於珠三角城市圈內，但按現有規
劃，未有直接的城際軌道連繫，鐵
路交通要依靠位於廣州石壁站才可
中轉，費時失事，也不符合國家軌
道政策。

建築成本料增3成
他續說，在香港、珠海、澳門間

興建直接的客運及貨運鐵路，無論
對提升、鞏固香港的國際貿易及航
運中心地位和推動珠三角的經濟社
會協調發展，與其他國內的經濟區
如長江三角洲、渤海經濟區的競爭
性及加快推動珠三角區的一體化，
以至整個南中國的長遠經濟發展都
有莫大裨益。他指出，初步估計，

在大橋上加建鐵路，建築成本大約增加3成。
郭炳湘建議，如果港珠澳大橋能增設鐵路，

並與周邊的網絡銜接，鐵路的強大運輸能力將
更能帶動快速的人流及貨流迴轉，大量過境道
路交通所引致的城區內部交通堵塞問題亦能相
應解決。

香港文匯報訊（兩會記者組 郭曉樂、趙鵬飛、 熊君慧 北京報道）在北

京，香港特區行政長官曾蔭權在列席第十一屆全國人大第四次會議開幕式

後，昨與廣東省主要領導包括中央政治局委員、廣東省委書記汪洋，

廣東省省長黃華華等會面，雙方欣悉「兩會」正在討論的「十

二五」規劃綱要草案，就粵港合作作了前所未有的詳細表

述，並同意緊密配合，全力落實「十二五」的相關策略，

並同意繼續推進落實粵港合作框架協議、前海發展及

CEPA。

港區人代：把握機遇共創雙贏

■特首曾蔭權（左）與廣東省委書記汪洋（中）及省長黃華華（右）會晤。雙方同意緊密配合，全力落實「十二五」的相關策略。

香港文匯報訊（兩會記者組 熊君慧 北京報道）全國政協委員、香

港達成集團主席、香港潮州商會會長馬介璋昨日在北京接受香港文匯
報記者採訪時表示，溫家寶總理的政府工作報告飽含真情、親情、激
情，給香港同胞極大的信心鼓舞。

馬介璋表示，溫家寶總理的政府工作報告，強調了「住有所居」、
「病有所醫」、「老有所養」，堅持改革開放，堅定不移地建設一個公
平、正義的和諧社會，都是時下中國最必須要改善的。

倡中央支付農村環衛費
馬介璋在今年兩會提交了一份名為《農村環衛費應納入中央財政》

的議案。他認為，全國大部農村衛生環境形勢堪憂。他建議，中央政
府將農村衛生環境保護經費納入國家財政預算範圍。此外，他指出，
生活垃圾開發利用在發達國家已經開展了許多年，依靠市場的力量形
成垃圾回收利用產業。在中國，香港、廣州、海口等城市也紛紛㠥手
開展生活垃圾資源化處理，經濟效益已初見成效。馬介璋認為，地方
政府應大力探索鄉村保潔市場化路徑，變生活垃圾為可再生資源。

香港文匯報訊（兩會記者組 徐海煒 北

京報道）多位香港全國政協委員均表示，
「十二五」規劃進一步確立了粵港合作的關
係，並提出多項跨境基建，對香港未來發
展，特別是服務業明確了發展的方向。

全國政協委員張華峰指出，溫家寶總理
的政府工作報告中，有關港澳的部分有一
大段談及粵港合作，顯示中央非常重視粵
港兩地在金融、物流等方面的發展，亦重
視香港商界在珠三角地區發展作出的巨大
支持。他認為，發展人民幣離岸中心需要
在短時間內發展出多種人民幣結算產品，
如人民幣債券和人民幣IPO，吸引境外的
人民幣資金聚集到香港進行投資。

全國政協委員張閭蘅指出，「十二五」
規劃中對港澳發展有專門的章節，顯示中
央對港澳的重視，特別是強調要正確認識

「一國兩制」，這是好事。在粵港的區域合
作方面，香港以服務業為主，必須依靠內
地發展，利用優勢，與內地實現互利共
贏，「不進步就會被人取代」。

王㡝鳴：港深合作特別重要
全國政協委員王㡝鳴指出，這次「十二

五」規劃草案進一步確定粵港合作，特別
是在深圳的前海發展部分，這個合作一定

要繼續，因此深圳與香港的合作將來會特別重要。
全國政協委員廖長江及區永熙均表示，「十二五」

規劃草案很全面地將港澳的未來發展和國家的發展
聯繫起來，篇章亦較以往為長，亦更具體，令香港
很有參與感。以前港人對「一國兩制」的原則理解
得不太全面 ，以至過往的國家規劃主要是以原則性
支持港澳地區向自身優勢的產業發展，現在內地與
香港合作不斷加深，香港亦希望參與到規劃之中，
因此這次港澳部分的內容亦較以往具體，特別是支
持文化、創意等高增值產業的發展，令香港這方面
的人才和資源大有可為。
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香港文匯報訊（記者 曾偉龍）港深前海西部快速軌
道獲納入「十二五規劃」，香港運輸及房屋局局長鄭汝
樺(見圖)表示，前海西部快速軌道是多功能鐵路，建成
後可結合香港機場及深圳機場的優勢，該項目已進入規
劃階段，並已獲得香港立法會撥款，下階段會研究詳細
走線、客流等問題。但由於需要配合前海整體發展規
劃，該項目暫時未有具體時間表。

她表示，目前香港口岸及載客能力不足以服務珠三角

以外的二三線城市。西部快速
軌道落成後，新界西北地區和
前海只相隔一站，車程只需20
分鐘，加上香港是國際航運的
重要樞紐，兩地鐵路網絡接軌
後，內地不同省市旅客可選乘鐵路來港，使用香港的國
際航線；外國旅客到港後，亦可選乘鐵路到深圳，乘搭
內地航班。

香港文匯報訊 (兩會記者組 郭曉樂、徐海煒 北京報道)

國家「十二五」規劃綱要草案提及港澳的發展，既有支
持鞏固提升競爭優勢、培育新興產業，亦有深化內地與
港澳經濟合作的部分。多名全國人大代表都對此表示歡
迎，認為香港未來發展已站在新的起點，故應該抓緊是
次機會，配合國家未來5年的發展，以達致雙贏的局面。

全國人大常委范徐麗泰(見

圖)表示，是次「十二五」規劃
中確立粵港的合作是一件好
事，並已提升到國家政策的層
面，大家可按㠥這些政策去發
展，這對於香港的未來發展確
立了很好的起點，同時中央政
府在「十二五」規劃中特別給
了一個章節予港澳地區，除了

已知的提高香港國際金融、物流、航運中心地位，亦增
加了許多有關與內地合作的內容，相信粵港共同合作發
展，大家可以互補不足，優勢會增加不少。

她又說，「十二五」規劃綱要中加入了港澳與內地的
跨境基建，顯示中央政府對港澳的重視。至於支持香港
發展六大優勢產業，她認為，六大優勢產業不能完全單
靠香港自己去發展，一定要與內地合作。如醫療方面的
發展，內地的居民特別是廣東省居民都希望可得到香港
的醫療服務。

港區全國人大代表團團長袁武形容，「十二五」規劃中
香港部分「好實在」，感覺「特別照顧香港」。港區全國人

大代表團副團長譚惠珠亦指出，六大優勢產業的發展視乎
香港方面投入多少資源作出推動，因為「機會已經存
在，中央會配合」。同時，香港亦應該加快與內地在基建
上的融合，雙方專業互認制度的設立，使大家在互動中

取得最大發展機會︰「千萬不可以用香港堡壘心態去看
香港前途發展，否則我們會錯失機會」。

梁愛詩：港珠互補各展所長
就深化內地與港澳經濟合作的部分，當中最備受關注

的是支持建設以香港金融體系為龍頭，珠三角城市金融
資源和服務為支撐的金融合作區域。一直關心香港金融
發展的港區全國人大代表吳亮星認為，香港金融業最大
優勢是繼續發揮自身優勢，引領華南在金融方面與國際
接軌，同時「十二五支持香港發展成為離岸人民幣業務
中心」，相信亦包括配合國家有關人民幣產品的發展。

另外，香港基本法委員會副主任梁愛詩相信，香港與珠
三角的區域性合作能夠「取長補短」，同時由於兩地文化
存在差距，可以互補不足，故呼籲大家要「抓緊好開
端，繼續發揮特長」。

國家「十二五」規
劃綱要草案昨日對外

公布，有專門章節談到港澳地區的發
展問題，但許多內容仍需大家進一步
的理解和討論。全國政協常委、香港

行政會議召集人梁振英一馬當先，將
於下月8日以專業聯盟的名義，舉辦一
場800人參與的大型「十二五」規劃論
壇，還會邀請如國家發改委等中央官
員、相關省市官員參與。

梁振英昨日與記者茶㟌時，話題自
然離不開「十二五」規劃。他特別提
到，專業服務首次在「十二五」規劃
中被獨立寫出來，相信香港未來的專

業服務在內地與香港合作的框架下有
更好的發展空間，但需要大家了解和
討論有關的規劃內容。因此，專業聯
盟將於下月舉辦一場大型的「十二五」
規劃論壇，專門探討區域化合作，特
別是專業服務，以及3個主要產業的鞏
固和提升問題。

梁振英：唐梁配無中生有
下屆特首選舉還有約一年時間便舉

行，坊間已猜測多位疑似特首候選
人，他們在此次兩會期間的一言一行
亦備受關注。日前有報道形容，梁振
英發動飯局攻勢，聯同多名曾獲傑青

的港區人代、政協委員，舉行聯誼飯
局。不過，有份發起該飯局的人士坦
言，這次飯局與梁振英毫無關係，梁
因當日另外有要事而未有出席該飯
局；梁振英又笑言自己根本就是中
立，希望不要被人劃為任何的所謂候
選人陣營之中。

被問到近日有不少調查機構就坊間
流傳的疑似特首候選人進行民調，梁
振英只是不斷笑言「繼續努力」，便不
再作任何回應。至於有人建議現任政
務司司長唐英年和梁振英「搭班」，出
任下屆特首和政務司司長。梁振英
說，有關講法已流傳一段時間，現在
再說是「炒冷飯」，直言有關講法根本
是無中生有。 ■香港文匯報

兩會記者組 徐海煒 北京報道

專業聯盟下月辦「十二五」論壇

曾蔭權昨日在與汪洋及黃華華等會
面時，感謝中央在「十二五」規劃

中，特別將粵港澳合作項目以獨立章節
寫出，指建議中以金融、服務支撐的金融
合作區域，打造世界先進製造業和服務
業的基地，建構現代流通經濟圈，給予
香港很多冀盼，令特區政府未來的工作
方向更為具體，香港會珍惜這份成果。

他又對汪洋等廣東省領導一直以來推
動粵港兩地合作的努力表示感謝。

汪洋說，中央政府在「十二五」規劃
中，以豐富內容及篇幅提及粵港澳合
作，應該說是與特首的努力與支持是分
不開的，其中的關鍵是特首到北京述
職，及以其他各種方式向國家發改委等
部門充分表達了香港特區社會的訴求。

粵港澳生活圈規劃已完成
全國人大代表、廣東省發改委主任李

妙娟，在回答香港文匯報記者提問時透
露，粵港澳三地共同編制的「共建優質
生活圈」專項規劃已經完成，近期將對
外發佈規劃成果。

有關「專項規劃」是首個以「優質生
活」為主題的區域合作規劃，讓三地在
環境生態、低碳發展、空間組織、人員
往來、交通組織及文化民生(包括文化
交流、教育、社會福利及食品安全)等
多方面加強合作，發揮各自的優勢，使
大珠三角地區能保持和強化獨特的競爭
力，實現經濟、社會和環境的可持續發
展。粵港澳在完成報告後會儘快公佈有
關專項規劃的成果。

香港文匯報訊（兩會記者組 張昕 北

京報道）全國人大代表、深圳市市長許

勤(見圖)昨日接受此間媒體採訪時指
出，「十二五」期間深圳會進一步密切
粵港合作。他表示，希望前海地區建設
在「十二五」期間有大的推進，特別是
在發展現代服務業方面，加強與香港的
合作，使雙方取得共贏的結果。

深圳市長冀共拓現代服務業 港深西部快軌進入規劃階段 郭
炳
湘
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港
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香港文匯報訊　《中國日報（香港版）》6日
發表署名蕭平的文章，譯載節錄如下：

倒退幾年，恐怕沒人想到國家五年規劃會為
港澳單列一章。昨天全國人大代表開始審查

「十二五」規劃。在這份以新穎的「篇章節」
結構推出的五年規劃中，香港與澳門在「深化
合作，建設中華民族共同家園」篇目下，佔據
了獨立的一章。

香港歷來標榜自由市場經濟，政府強調「不
干預」的施政理念，何況還實行「一國兩
制」。如今納入了國家規劃，福焉禍焉？

提到規劃，容易讓人聯想到「計劃經濟」、
「政府干預」。其實規劃具有很多積極效用。其
一，凝聚共識。規劃勾勒出發展的藍圖，可以
成為全社會共同的行動綱領。其二，量化指
標。規劃把某些發展要求具體化、指標化，便
於操作和檢驗。其三，明確政策。規劃通過政
策區別，體現抑揚取捨，產生導向作用。其
四，形成激勵。規劃展現中長期前景，從而激
勵全社會為之奮鬥。考慮到「一國兩制」的特
定背景，「十二五」規劃對香港並沒有具體的
量化指標，只是明確了在香港國家戰略全局中
的定位，以及國家支持的發展方向，這對香港
具有重大的意義。

中國日報香港版：
十二五對港有四利

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就國家「十
二五」規劃，明確支持香港發展成為離岸人民
幣業務中心和國際資產管理中心，全國政協委

員陳鑑林及林健鋒均表示，香港必須把握機
遇，加倍努力，才能達致規劃中的目標。

香港民建聯立法會議員陳鑑林昨日在香港被
問及對「十二五」規劃的意見時表示，在「先
行先試」的原則下，中央政府希望發展廣東省
的金融業，並由香港負責帶動，這肯定了香港
的國際金融中心角色。長遠而言，上海將會全
速朝㠥國際金融中心的目標邁進，故香港必須
加倍努力，鞏固自己的國際金融中心地位。

「經濟動力」立法會議員林健鋒亦稱，香港
的獨有優勢是擁有自由的金融體制，並同時能
夠處理人民幣離岸服務，故香港應把握這個機
遇發展。

議員：達標須加倍努力馬介璋：政府報告鼓舞港人
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